

Deja IR a mi pueblo

RECURSO PARA EL ESTUDIO
BIBLICO DE ADULTOS

Escrito por **Mwende Mutonga**
Territorio de Italia y Grecia

ENFOQUE: Dios ha creado a todas las personas para que sean libres, pasando de las tinieblas a la luz.

“Después de eso, Moisés y Aarón se presentaron ante el faraón y le dijeron: - Así dice el SEÑOR y Dios de Israel: ‘Deja ir a mi pueblo para que celebre en el desierto una fiesta en mi honor’.” (Éxodo 5:1 NVI).

¿Por qué se realiza el Día Internacional de Oración por las Víctimas de la Esclavitud Moderna y la Trata de personas?

El propósito de este domingo específico es interceder, a través de oraciones, por las víctimas y sobrevivientes de la esclavitud moderna y la trata de personas (EMTP). Los salvacionistas de todo el mundo se unen hoy en oración y súplica en nombre de todas las personas que han vivido esta experiencia, sus familiares y amigos, los que crean la demanda, así como por los traficantes y los explotadores. Nosotros podemos hacerlo, y somos capaces de orar para que muchas personas salgan de la EMTP, porque estamos orando a nuestro Dios, quien escucha la oración de todas las personas, teniendo en cuenta que Él creó a cada persona como un individuo libre. Nadie desea ser esclavo ni vivir con miedo.

Jesucristo nuestro Señor dijo esto acerca de sí mismo:

“El Espíritu del Señor está sobre mí, por cuanto me ha ungido para anunciar buenas nuevas a los pobres. Me ha enviado a proclamar libertad a los cautivos y dar vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos, a pregonar el año del favor del Señor” (Lucas 4:18-19 NVI). ¿Es Dios capaz de hacerlo? ¿Lo está haciendo ya sin nosotros? Sí. Y podemos unirnos a Dios en lo que está haciendo y a punto de hacer como todo un Ejército sobre sus rodillas, con las cabezas inclinadas, rogando, orando y suplicando ante Él para que sus hijos sean liberados de las manos del Faraón, ¡que está vestido con las ropas de la EMTP! Estamos en una guerra espiritual y las armas poderosas que tenemos son la adoración y la oración.

Invoquemos a Dios para que venga y frustré los planes de Satanás. Como no vemos lo que sucede en el reino espiritual, nuestro enemigo Satanás es astuto para recordarnos a menudo lo que sí podemos ver, que es muy limitado. Nos desanimamos porque las situaciones de EMTP de las que somos testigos, frente a nosotros y a nuestro alrededor, parecen seguir siendo las mismas. Pero mientras tanto, ¡nuestras oraciones están causando estragos en el dominio de las tinieblas y trayendo a muchas personas a la luz y la libertad de Dios!



¿Qué es la esclavitud moderna y la trata de personas?

ESCLAVITUD MODERNA

Es el estado o condición de una persona sobre la que se ejercen derechos de propiedad. Es un estado de control sobre una persona mediante el uso de amenazas y/o el uso de la violencia (física, mental o emocional). Las personas son explotadas de una forma que viola sus derechos humanos y las priva de su libertad.

La esclavitud moderna adopta muchas formas y a menudo está a la vista de todos. Los sitios de pornografía, la industria del sexo, los trabajadores domésticos, los obreros de fábricas, los trabajadores agrícolas, los niños soldados y los matrimonios forzados, son sólo algunos ejemplos de cómo la esclavitud moderna está a nuestro alrededor. Cualquiera puede ser víctima (jóvenes, adolescentes, personas de mediana edad e incluso ancianos, hombres y mujeres). Los traficantes manipulan y explotan los deseos individuales y prometen cumplir los sueños de la gente. Son mentirosos que esconden su verdadera identidad y, antes de que la víctima se dé cuenta, la persona está atrapada en una situación de EMTP.

TRATA DE PERSONAS

La trata de personas consta de tres elementos: el acto, los medios y la finalidad: (1) El acto (lo que se hace). Incluye la captación, el transporte, la compra/venta y el secuestro de una persona para utilizarla. La víctima potencial es ENGAÑADA.

(2) Los Medios (cómo se hace). Se consigue mediante el uso de la fuerza, la amenaza, la coacción, el rapto, el fraude, el engaño, el poder, la explotación de la vulnerabilidad, o dando pagos o beneficios a una persona que controla a la víctima. La víctima queda ATRAPADA.

(3) La Finalidad (por qué se hace). Los propósitos varían, pero en última instancia, los traficantes comercian y abusan de otros seres humanos para su beneficio personal, que puede ser financiero o material. La víctima es COMERCIALIZADA ("TRATADA"), en el sentido de vendida como esclava).

No hay lugar en el mundo que no tenga, o que no corra el riesgo de tener, el problema de la esclavitud o la trata. En los distintos países, comunidades y contextos, solamente varía su aspecto, en función de factores como la tecnología, las rutas migratorias o la demanda de explotación.

El número de seres humanos que sufren la esclavitud moderna y la trata de personas, en todo el mundo, ha aumentado hasta unos 49,6 millones en un día cualquiera. Las cifras mundiales aproximadas indican que:

- 27,6 millones de personas sufren trabajos forzados y explotación sexual.
- 22 millones de personas son víctimas de matrimonios forzados.

Se calcula que 11,8 millones de las personas sometidas a trabajo forzoso y explotación sexual en todo el mundo son mujeres y niñas.

Se calcula que 3,3 millones de las personas sometidas a trabajo forzoso y explotación sexual en todo el mundo son niños.

FUENTE: "Estimaciones globales de la esclavitud moderna: Trabajo forzoso y matrimonio forzoso". Organización Internacional del Trabajo (OIT), *Walk Free* y Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Ginebra, 2022.



PREGUNTAS PARA EL DEBATE

En grupos pequeños, elijan una o dos preguntas, luego discutan y escriban sus respuestas.

- ¿Ha llegado alguien a su comunidad ofreciendo trabajo u oportunidades de educación? ¿Tienen estudiantes que fueron a la capital a estudiar, cuyos arreglos fueron hechos por otra persona? ¿Han confirmado que las personas que se van a la capital, están estudiando o trabajando?
- Cuando van al mercado, ¿compran productos baratos? ¿Se han preguntado alguna vez por qué son tan baratos y por qué es importante esa pregunta?
- ¿Qué tipos de esclavitud y de trata de personas son provocadas por la tecnología, la migración y la demanda de explotación?



EXPLORANDO LA BIBLIA

Lea Éxodo 1:1-14

Este pasaje de las Escrituras, nos hace saber que los israelitas habían ido a Egipto porque allí había lo que ellos deseaban (comida) y que allí se les había dado la mejor parte (una tierra fértil en la región de Gosén, Génesis 47:27) porque eran pastores y tenían ganado. Después de vivir y disfrutar de la gracia durante el período de José y el faraón de ese tiempo, los que conocían a los israelitas y la historia de José murieron y llegó un nuevo rey (faraón) que los vio como una amenaza debido al creciente número de su población. Este nuevo faraón vio una oportunidad de mano de obra barata y los oprimió con trabajos forzados. Puso capataces sobre ellos para oprimirlos, cosa que les amargó la vida, pues tenían que fabricar ladrillos y mezcla (mortero) y estaban expuestos a todo tipo de trabajos duros en los campos. Los egipcios los hacían trabajar sin piedad.

PREGUNTAS PARA EL DEBATE



- ¿Cuál cree que fue la reacción de los israelitas cuando descubrieron que los tenían en su punto de mira y que ya no eran libres?
- ¿Por qué cree que fueron explotados?

Lea: Éxodo 3:7-8

Los israelitas, si bien eran el pueblo de Dios, estuvieron en la miseria en la tierra de Egipto durante más de 400 años. Dios vio su desdicha y oyó sus gritos a causa de sus esclavistas. Se preocupó de manera creciente por su sufrimiento y descendió hasta ellos para rescatarlos de las manos de los egipcios y sacarlos de esa tierra para llevarlos a una tierra buena y espaciosa. Dios envió a Moisés con un mensaje para el Faraón. Era una orden. Moisés recibió instrucciones claras de Dios y su misión era la de darle la libertad de los israelitas. Debía decirle al rey: ¡Deja ir a mi pueblo!

¿Qué dos cosas podemos aprender de este mandamiento respecto al corazón de Dios en favor de la libertad de las personas esclavizadas y forzadas a trabajar?

1. ¡Deja ir a mi pueblo!: El faraón no entendió de qué hablaba Moisés o, más bien, fingió ignorancia. “¿Y quién es el SEÑOR – respondió el faraón – para que yo le obedezca y deje ir a Israel? ¿Ni conozco al SEÑOR ni voy a dejar que Israel se vaya!” (Éxodo 5:2 NVI). Pensaba que su opinión se basaba en una razón válida, porque obtenía mano de obra gratuita de los israelitas, así que se negó a escuchar al Dios de ellos y a dejar que los israelitas se fueran. Al igual que el faraón, puede ser difícil que quien se enriquece con estas actividades dejen que las víctimas salgan o abandonen una situación de esclavitud, tráfico y explotación.

Juan 10:10, NVI dice: “El ladrón no viene más que a robar, matar y destruir; yo he venido para que tengan vida, y la tengan en abundancia”. Al igual que el ladrón, las situaciones de esclavitud, trata de personas y explotación, roban, matan y destruyen la vida de quienes las padecen.

“Deja ir a mi pueblo” muestra que el corazón de Dios está con todo su pueblo. Su vida y su sacrificio en la Cruz lo dicen todo: que ha

venido para que todas las personas, incluso las que experimentan la EMTP, puedan tener vida y tenerla en plenitud. Estamos llamados a estar firmes con Él en esto, y a orar y trabajar para poner fin a las situaciones de EMTP en todo el mundo.

PREGUNTAS PARA EL DEBATE

- ¿Cómo pueden las situaciones de EMTP “robar, matar y destruir”?
- ¿Cómo sería para una persona que experimenta la EMTP “tener vida y tenerla en abundancia”?

Lea Éxodo 5:3-21

2. ¡Deja ir a mi pueblo! – Cuanto más le suplicaba Moisés para que dejara marchar a los israelitas, el faraón les ponía la situación más difícil. En Éxodo 5:6-8, NVI, el faraón dio esta orden a los capataces y a los jefes de cuadrilla a cargo del pueblo: “Ya no le den paja a la gente para hacer ladrillos. ¡Que vayan ellos mismos a recogerla. Pero sigan exigiéndoles la misma cantidad de ladrillos que han estado haciendo. ¡No les reduzcan la cuota!”. Moisés llegó a un callejón sin salida tras su primera conversación con el faraón. Los jefes de cuadrilla israelitas se desesperaron y fueron a apelar al faraón, pero también se encontraron con un callejón sin salida. A su vez, se dirigieron a Moisés y le dijeron en Éxodo 5:21, NVI: “¡Que el Señor los examine y los juzgue! ¡Por culpa de ustedes somos unos apestados ante el faraón y sus siervos! ¡Ustedes mismos les han puesto la espada en la mano, para que nos maten!”.

En el versículo 22, Moisés llevó sus preocupaciones y desafíos a Dios, preguntándole: “¿Por qué tratas tan mal a este pueblo? ¿Para esto me enviaste?” Moisés buscaba primero a Dios cada vez que se encontraba en un callejón sin salida. Confiaba en que Dios le ayudaría a resolver todos sus problemas.

Para la gente que experimenta EMTP puede ser extremadamente difícil ser capaz de salir de las circunstancias que está atravesando, o de estar a salvo, o de encontrar esperanza. “¡Deja ir a mi pueblo!” es un grito del corazón de Dios que debe ser abrazado y vivido en el corazón

de las personas. “¡Deja ir a mi pueblo!” es un recordatorio de que no podemos hacer este trabajo solos y con nuestras propias fuerzas. Esta es una tarea en la que nosotros también debemos llevarle a Dios los retos, las dificultades y las luchas, con el fin de que todo su pueblo pueda vivir en libertad. Es un recordatorio de que, para acabar con la esclavitud, la trata de personas y la explotación, debemos empezar por llevar todas esas cosas de vuelta a Dios en oración.

PREGUNTAS PARA EL DEBATE

- ¿A quién recurre usted cuando se encuentra en un callejón sin salida? ¿Se dirige a los hombres o a Dios?
- ¿Contribuye nuestro silencio, cuando experimentamos desafíos y callejones sin salida, a aumentar el sufrimiento de los que experimentan la EMTP?
- ¿Por qué temas puede usted estar orando en relación con la EMTP?

ACTIVIDAD DE GRUPO

Estaciones de oración

“Esta es una tarea en la que nosotros también debemos llevarle a Dios **los retos, las dificultades y las luchas**, con el fin de que todo su pueblo pueda vivir en libertad.”